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河北省政協常委、高日集團主席及行政總裁潘陳愛菁，2008

年擔任「愛心全達慈善基金」主席及創會會長，積極帶頭在香

港和內地推動善業，闡揚關愛，多年來為內地貧困的白內障患

者進行免費復明手術，為香港數以萬計的基層學童贈送運動

鞋。潘陳愛菁日前在接受香港文匯報‧人民政協專刊訪問時

指，今年「愛心全達」創會10周年，根基日益穩固，未來將繼

續推出更多關愛社區活動，與政府、不同團體共同構建關愛共

融的社會。 ■香港文匯報‧人民政協專刊記者 沈清麗
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潘陳愛菁曾任潮州市政協委
員，2013年踏足河北省政協，擔
任一屆委員，今年擢升為常委。
她在訪問中表示，今屆河北省政
協加入不少新血，新人事新作
風，大家都希望結合自己的專
長，更好地為河北省發展建言獻
策。

為河北貧困縣建21座橋
過去5年，潘陳愛菁通過河北政協

積極支持河北建設，特別是在慈善公
益。談及新一屆政協工作，她說，
「新一屆常委和委員都很熱心公益，
特別是扶貧方面，好像去年，我們委
員共同資助河北貧困縣興建21座橋
樑。」
「河北很多貧困縣因為地處低窪，

經常水浸，往來不便。建一座橋需要
8萬元人民幣，21座橋共需要200多
萬港元。我們委員商量後，決定一起
去做，常委可以做多一點，認投自己
想建的橋。」
談及國家提倡精準扶貧，潘陳愛菁

指，「我們扶貧也不想只是捐錢就
算，我們也想了解扶貧項目的細節，
例如當地為何需要這筆錢？他們如何
用好這筆錢等等，讓我們可以針對項
目提出一些建議，最重要是我們也希
望可以防止外生性脫貧。」
對於政協委員積極建言獻策，她認

為，建議不是隨口講，而是需要實際
的調研資料，今屆任內，她會花更多
時間實地探訪貧困縣戶，並且深入交
流，確實了解大家的需要，將扶貧工
作落到實處。

■香港文匯報‧人民政協專刊
記者沈清麗

■愛心全達慈
善基金在貴州
長順縣捐資興
建衛生院。
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潘陳愛菁是高日集團主席及行
政總裁，1983年婚後與夫婿共同
創業，由幾個夥計的棉紗批發
商，發展到擁有3千多名員工的
製衣王國，集紡、織、染、縫一
條龍生產，生意額也從創業時僅
得幾十萬元做到1996年的6億
元，2004年她更奪得「香港青年

工業家獎」的殊榮，成為香港製造業
界的傑出女性代表。
潘陳愛菁在訪問中透露，自己創業
前，曾短暫在外打工。第一份工的老
闆正是紡織界名人、旭日集團副董事
長楊勳。
潘陳愛菁指，10年前，在廣東提倡
「騰籠換鳥」政策下，紡織行業成本
變得愈來愈高，人力市場也愈來愈短
缺。「內地一孩政策下，現在很少年
輕人願意入行，而熟手技工也老了，
在汰弱留強下，工人薪金變得很高，
工資由幾百元加到幾年前二三千元，
直到現在已是四五千元了。」

在製衣業界打滾幾十年，潘陳愛菁
深黯求變才能生存的道理，因此，公
司多年前已經轉做高檔、高價的品牌
成衣。
她慨嘆，每年遞升的工人薪金、稅

收、社保等費用，令生意成本大幅上
漲，唯有通過轉做高檔、高價成衣，
才能在市場上保持一定競爭力。

「雖然可以生存，但是很困難、也
很辛苦。」潘陳愛菁雖感紡織業前景
欠佳，卻未想過放棄，「我們在內地
有700多名員工，他們跟了我30多年
了，我都希望繼續養住我們這幫舊夥
計。」

■香港文匯報‧人民政協專刊
記者 沈清麗

■2004 年潘
陳愛菁奪得
「香港青年工
業家獎」的殊
榮。
香港文匯報

記者
曾慶威 攝

■潘陳愛菁積極帶頭在香港和內地推動善
業，傳揚關愛。

潘
陳
愛
菁

愛心傳揚兩地
全達救助弱勢

全
－
身
－
投
－
入

「愛心全達慈善基金」自成立以來，秉
承「闡揚關愛．關懷病困」的宗

旨，10年來傳遞的愛心無遠弗屆，先後在江
西、湖南、湖北、貴州等地舉辦復明扶貧探
訪活動，為貧困的白內障患者施予免費復明
手術。
潘陳愛菁在訪問中表示，「愛心全達」每

年舉辦復明扶貧探訪活動，幫助內地山區的
貧困白內障患者進行復明手術，但是基金在
內地行善，不想只是捐錢做善事，而是會有
自己嚴謹的標準要求。
「好似我們每年幫助大約400名內地白內

障患者，他們必須符合數個條件，包括首先
要是貧困者，其次眼睛可以進行手術，最後
是經手術後可以復明，因此我們會與當地殘
聯合作，尋找合適對象。」

親自檢驗病患情況
「手術當日，我們會為病人安排一輛復明
車和一間醫院，復明車主要進行手術，醫院
則為病人提供一晚住宿。我們要求病人在手
術後一定要住院，因為第二天早上，我們會
親自檢驗手術情況，例如眼睛會否不停流膿
流淚，是否真的恢復視力，如果檢驗後發現
問題，我們要求醫生即時重新手術。」
每年基金到內地開展復明探訪活動，潘陳
愛菁無論多忙，都會暫時放下工作，親自帶
團，她指，「因為我們不能在內地逗留太

久，所以我們對手術要求更高，站在病人的
角度，如果手術無法復明，還要受到一些不
良反應，反而是害了他們。」
近年有見貧困山區居民看病難，「愛心全

達」也捐資30萬元人民幣，去年在貴州長
順縣建成一間衛生院，為山區病人提供醫療
服務。

贈港貧童逾4萬對鞋

作為民間推手，「愛心全達」自成立以
來，在香港共舉辦了近300次活動，籌劃了
關懷長者、援助病患者、助學、扶貧、推動
義務工作等多項善舉。
2013年開始，基金每年特別撥款近30萬

元，舉辦「愛心全達與你『童』步」活動，
至今為香港基層學童贈鞋超過4萬多對。
同時，基金也積極開展「成就未來個人發

展計劃」，撥款資助基層、身處殘疾或長期
病患家庭兒童學習技能。
在長者方面，基金通過派贈飯券，於傳統

節日展開敬老活動，組織義工探訪安老院舍

長者。
回首10年，潘陳愛菁笑指，「正如我們
『愛心全達』這個名字，『全達』即是『完
全達到』，10年來，我們將愛心完全傳達到
每一個老弱傷殘病困者。展望未來，我們仍
將繼續努力，將愛心傳達至社區的不同角
落。」

潘陳愛菁早年在專注經商時，已積
極履行社會責任。在紡織業界享有盛名
的她，曾任香港紡織商會會長，同時期
亦擔任仁濟醫院及仁愛堂總理等數十項
公職。去年，她接任九龍西潮人聯會會
長，是首位女企業家擔任這一職位。她
在訪問中笑言，「做會長好似做老闆，
從策劃會務、與秘書處開會、到落手落

腳去做，說起來，自己做社團比做公司還要
上心！」
祖籍潮州的潘陳愛菁，一直長居九龍西

區，2008年，她擔任九龍西潮人聯會創會
副會長，積極深耕地區事務。她說：「這些
年來，我們累積了一班忠實的義工和會員，
凡有活動必定落力參加，大家一呼百應，成
效十分彰顯。」
她去年正式接掌九龍西潮人聯會會長，

憑藉多年辛勤的付出和卓越的智慧，進一步
帶領及推動會務發展，不僅在會員服務推陳
出新，同時在地區事務打拚創新。

成立地區分會 服務更貼身
她指，「做社團不覺得困難，只是有些

繁瑣。好似我們會員近兩萬，每辦一次活動
總有大量準備工作，所以我們在油尖旺、九
龍城、深水埗設立3個地區分會，由聯會常
務副會長擔任分會主席，這樣細分不同地區
工作，可以更有效地為會員提供更貼切服
務。」
潘陳愛菁任內也不斷提升社團運作能

力，如更新電腦軟件，做好會員資料存檔，
尤其是加強秘書處職員的培訓。
她說，近年香港選舉不斷，特別是九龍
西面對連場補選，有必要加強義工和秘書
處的能力，更需要一套行之有效的助選方
法。
「選舉前，我會將愛國陣營候選人的照
片貼在會裡當眼位置，讓大家認識和記住每
位建制候選人；並採取分區負責制，由3個

地區分會各自做好聯絡會員工作；我也特別
設計一份詳細清單，使義工們可以清晰記錄
選前選後工作。」
潘陳愛菁坦言，自己是一個有要求的會

長，例如要求會議準時、典禮簡潔、嘉賓致
辭台下肅靜等等，「因為這些都是尊重嘉
賓、尊重別人的行為。」
潘陳愛菁以女性身份擔任會長，能夠得
到會內上下同仁的支持，她笑說，秘訣在於
自己絕不一言堂，樂意聽取大家意見，因此
經常與大家開會討論。
事實上，她並不愛出鋒頭，除了聯會大
型活動需要致辭，在地區開展的活動，她都
會鼓勵地區分會主席發言。她說，這樣有助
提升分會骨幹的責任心和使命心，推動他們
更好做好地區工作。

■香港文匯報‧人民政協專刊
記者沈清麗

■潘陳愛菁探望受助的白內障手術患者潘陳愛菁探望受助的白內障手術患者。。

■潘陳愛菁將愛心傳達至社區的不同角落。

■■「「愛心全達愛心全達」」今年為全港基層學童送贈今年為全港基層學童送贈99,,000000多對運動鞋多對運動鞋。。

■潘陳愛菁(左)任九龍西潮人聯會首位女會
長。


